

POLLUTION AUX MÉTAUX LOURDS À TONNAY-CHARENTE

Les cheveux de cet habitant du centre-ville sont contaminés

Inquiet de la pollution sur le site de la Timac, Philippe Hafner s'est fait tester : ses cheveux recèlent cadmium, chrome et mercure dans des doses « à surveiller »

Kharinne Charov
k.charov@sudouest.fr

Il l'avait dit, il l'a fait. Philippe Hafner faisait partie de ceux qui trouvaient injuste que les analyses de sang et d'urine proposées gratuitement, dans le cadre du lourd dossier de pollution aux métaux lourds du site de la Timac, ne soient réservées qu'aux seuls 300 habitants de la cité de la Coudre, voisine de l'usine. De son propre chef, il s'est donc lui aussi soumis à des tests. Les résultats ne sont pas rassurants faisant apparaître du cadmium, du chrome et du mercure, mais au moins le tapissier du centre-ville sait à quoi s'en tenir.

Analyses à ses frais

À ses frais bien sûr (autour de 200 euros), le sexagénaire a envoyé au laboratoire toxSeek, des mèches de cheveux. « Les tests urinaires et sanguins proposés par l'Agence régionale de santé (ARS) ne détectent que les pollutions récentes et encore présentes dans l'organisme. En revanche, les tests capillaires peuvent révéler les métaux lourds et les pollutions anciennes. » C'était en février 2024, sitôt la réunion publique du 9 février où bien des habitants s'étaient énervés, se sentant floués devant cette grave pollution mise longtemps sous le tapis.

Les résultats des tests de Philippe Hafner sont tombés début octobre. « Le laboratoire traitait en priorité les échantillons des personnes en procédure judiciaire. D'où ce long délai. Mais toxSeek est submergé de demandes, ce n'est pas bon signe. »

Les échantillons de Philippe Hafner ont fait apparaître du zirconium, du titane, du strontium, du plomb, de l'argent, du zinc, du sélénium, du manganèse et du cuivre en quantité acceptable. En revanche, les taux de chrome, de cadmium et de mercure s'affichent dans la catégorie « à surveiller ». Par chance, ils ne figurent pas dans la classe « à risque », la plus problématique. Pour autant le labo explique : « L'exposition à ces métaux est importante. Il est conseillé d'identifier les sources et de réduire leur présence dans votre environnement. » Et aussi : « Ces éléments toxiques et potentiellement

toxiques trouvés à taux « à risque » et « à surveiller » participent à la perturbation endocrinienne. » Puis toxSeek énumère les effets que peuvent provoquer les trois métaux lourds : cancers du poumon et de la prostate ; atteintes rénales, osseuses, dentaires, cardiovasculaires et respiratoires ; névralgie ; anorexie ; affaiblissement du système immunitaire ; dommages au foie et aux reins ; altération génétique ; atteinte du système nerveux central.

Silence assourdissant

Voilà qui ne rassure pas Philippe Hafner. « Je vais aller voir un médecin pour demander des analyses de sang et d'urine en complément et je vais faire analyser la terre de mon jardin pour voir si elle est contaminée. J'ai déjà trouvé un labo spécialisé. » Si les résultats s'avèrent à nouveau positifs, il promet une lettre recommandée au préfet, à l'Agence régionale de santé



Philippe Hafner voulait en avoir le cœur net : ses cheveux contiennent bien du cadmium, du chrome et du mercure. K. C.

ROCHEFORT

Une convention entre la fondation Diaconesses de Reuilly et Rochefort Habitat Océan

Les deux structures œuvrant dans la lutte contre l'isolement renforcent leurs liens

La Fondation Diaconesses de Reuilly accompagne 2 000 personnes en Charente-Maritime, au travers de différents dispositifs, des adultes et enfants en situation de handicap, des personnes réfugiées et des personnes âgées. Rochefort Ha-

bitat Océan (RHO) est un bailleur communautaire et principal bailleur de l'Agglomération Rochefort Océan avec près de 2700 logements.

Alors que les deux structures collaborent déjà et œuvrent dans la lutte contre l'isolement et le repérage des

situations de fragilité depuis plusieurs années, elles ont signé une convention jeudi 3 octobre 2024 à Rochefort afin de renforcer leurs liens. Elles s'engagent ainsi à identifier ensemble les logements ciblés pour ces publics spécifiques en fonction des besoins et des biens disponibles à la location.

Accompagner les demandeurs

RHO mettra ainsi à disposition six logements en gestion à la Fondation et deux logements en sous-location bail glissant par an, la fondation Diaconesses de Reuilly assurant l'accompagnement du demandeur dans ses démarches.

et à la mairie de Tonnay-Charente. Car, le Tonnacquois est effaré du silence assourdissant autour de ce dossier, pourtant long comme le bras et vieux de plus d'un siècle. Puisqu'avant la Timac et ses engrais chimiques, d'autres industriels se sont succédé depuis 1888, qui manipulaient plomb, cadmium, chrome, cuivre, nickel, zinc, et autres mercure et arsenic.

En dehors des deux réunions publiques, dont celle de février dernier, il est vrai que les habitants ne croient pas la communication. « Je reste stupéfait. « L'écho de Tonnay-Charente », journal municipal que l'on vient de recevoir, ne glisse pas un mot sur cette pollution. » Pourtant, l'affluence aux réunions prouve bien que la question inquiète la population.

Si Philippe Hafner a fait faire ces analyses, c'est pour alerter. « Je veux faire connaître les résultats dans l'espoir

« Les taux de chrome, de cadmium et de mercure s'affichent dans la catégorie « à surveiller » »

que d'autres habitants se fassent tester eux aussi afin que les pouvoirs publics prennent la mesure du problème. Car si les sols sont pollués comme l'ont montré les carottages des jardins de la cité de la Coudre, on peut supposer que les poussières volent en été et que les métaux lourds s'infiltrent dans la nappe. Je crains que la pollution ne continue longtemps. »

Ce mercredi 9 octobre, une deuxième commission de suivi de site de la Timac est prévue (1). Elle doit présenter le bilan de l'inspection de la Dreal (Direction régionale de l'environnement, de l'aménagement et du logement) et la gestion des eaux et rejets exceptionnels dans la Charente. Elle doit aussi faire un point sur le dépistage organisé par l'ARS. C'est sans doute l'occasion de voir si les résultats des analyses des habitants de la cité de la Coudre se classent dans la catégorie « à surveiller » comme Philippe Hafner ou « à risque ».

(1) Les médias ne sont pas invités.

Echos

Dépression Kirk : des liaisons entre Aix et Fouras annulées

Météo. L'arrivée sur les côtes françaises de la dépression Kirk, ce mercredi 9 octobre, entraîne des perturbations sur le bac reliant Aix à Fouras. « En raison des conditions météorologiques annoncées pour le mercredi 9 octobre, la liaison maritime entre Fouras et l'île d'Aix sera perturbée et évoluera en fonction de la météo », annonçait mardi après-midi le Département de la Charente-Maritime. La liaison au départ de l'île d'Aix à 7 h 15 et celle au départ Fouras à 8 h 15 sont annulées. Si d'autres traversées doivent l'être, elles seront annoncées sur le site de la Service maritime île d'Aix.

Un concert à l'écoute des oiseaux

LPO. Ce samedi 12 octobre de 18 h 30 à 20 heures aux fonderies royales (8, rue Pujos), la Ligue pour la protection des oiseaux (LPO) fêtera les Journées européennes de la migration. Pour ce faire, elle accueillera à son siège national, le pianiste franco-italien, Lorenzo Naccarato pour son concert « Murmurations », directement inspiré de la migration des oiseaux. Sa tournée suit la route d'une migration de grues cendrées, partie début septembre du nord de l'Allemagne pour arriver au Sénégal en décembre, en passant par la France (et Rochefort) et l'Espagne. Un moment de poésie et une ode à la nature et à ses habitants. Entrée gratuite uniquement sur réservations à l'espace nature : 05 46 82 12 44 ou espace.nature@lpo.fr



LORENZO NACCARATO

Lupin dans la ville

Escape game géant. Ce samedi 12 octobre, le grand public a rendez-vous avec Arsène Lupin en ville, pour une aventure ludique et scénarisée. Le temps d'un après-midi, il faudra résoudre des énigmes, avec le sens de l'observation et de la dextérité pour jouer à ce jeu coopératif avec son smartphone, le livret de jeu et le sac fourni à l'inscription. Ce sera une façon de découvrir Rochefort autrement. Le jeu dure deux heures et trois séances sont prévues à 13 h 30, 14 heures et 14 h 30. Rendez-vous au kiosque du square Parat. Prix : 19 euros (10 % de réduction à partir de cinq joueurs en équipe), gratuit pour les moins de 10 ans. Inscriptions sur : www.billetweb.fr/rochefort-lupin



RHO mettra ainsi à disposition six logements en gestion à la Fondation et deux logements en sous-location bail glissant par an. ILLUSTRATION SO